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Uber die Ausbildung der Juristen in gerlchtlicher Medizin und 
Kriminalistik doll ich vor Ihnen sprechen. Dem Wunsche Ihres Vor- 
standes, der das Thema festsetzte, werde ich wohl nicht zuwider handeln, 
wenn ieh den Begriff der gerichtlichen Medizin hier etwas weiter fasse, 
als es gew6hnlich geschieht. Ich m6chte darunter  nicht nur die gericht- 
tiche 1Kedizin im hergebrachten oder engeren Sinn verstehen, sondern 
will auch die Kriminalpsychologie, die Kriminalpsychiatrie, die Krimin~l- 
anthropologie und die in der Entwicklung begriffene Kriminalbiologie 
dazu rechnen. Denn diese Hilfswissenschaften des Strafrechts umfassen 
Dinge, fiber welche der gerichtliche Mediziner oft genug sein Urteil 
abzugeben hat, Dinge, die ibm sicherlich nicht ferner liegen als die 
Einzelheiten der Kriminalistik. 

Man k6nnte fragen, wieso eine Versammlung gerichtlicher Mediziner 
dazu komme, sich mit der Ausbildung der Ju r i s t en  zu befassen. Ist  
es nicht genug, wenn wir Juristen selbst - -  und zwar gerade im gegen- 
w~rtigen Augenblick - -  uns fiber die Ausbildung unserer jugendlichen 
Rechtsbeflissenen mehr als je den Kopf zerbrechen, in einem Augen- 
blick, in welchem das preuBische Kultusministerium einschneidende 
und nicht iiberall mit Begeisterung aufgenommene Vorsehriften fiber 
die Reform des juristischen Studiums erl~Bt ? Die Antwort ist einfach: 
Der gerichtliche Mediziner steht in engster Arbeitsverbindung mit dem 
Juristen, vor allem mit dem Staatsanwalt, Untersuchungsrichter, Tat-  
richter, aber auch mit dem Verteidiger und nicht selten mit dem Straf- 
vollzugsbeamten. Ihm kann es im Interesse der Sache nicht gleiehgiiltig 
sein, ob der Mann, mit dem und ]i~r den er arbeitet, seiner T~tigkeit 
mit dem erforderlichen Verst~indnis begegnet, oder ob sich Jur is t  und 
geriehtlicher Mediziner gegeniiberstehen wie zwei Leute, die verschiedene 
Sprachen sprechen, und yon denen der eine den anderen nieht versteht.  
Von Seite des Juristen kaml es nur dankbar begrfiBt werden, wenn 
auch der gerichtliche Mediziner der Ausbildung des Juristen in den 

z. f. d. ges. Gerichtl. YIedizin. 18. Bd. 11 
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einschl~gigen strafreehtlichen Hilfswissenschaften Interesse entgegen- 
bringt und seine Meinung darfiber hSren l~Bt. 

I. 

Zun~chst wird nun zu fragen scin: Was geschieht bisher in Deutsch- 
land ffir die Ausbildung der Juristen in den genannten Hilfswissenschaf- 
ten des Strafrechts ? Die Antwort auf diese Frage kann im groBen und 
ganzen immer noeh keine andere sein, als wie ich sie auf dieselbe Frage 
schon einmal vor nahezu 2 Jahrzehnten auf einem KongreB der Inter- 
nationalen Kriminalistischen Vereinigung zu Kopenhagen 1913 gegeben 
habe. Eine wesentliche .~nderung ist seither kaum eingetreten. Ich 
kann auch hcute nur sagen: Gelegenheit, Vorlesungen fiber gerichtliche 
Medizin zu h6ren, ist den Juristen an allen deutschen Universitaten 
geboten, und regelm~Big wird eine solche Vorlesung auch spcziell ffir 
Juristcn gehalten. Nicht selten finden sich daneben Vorlesungen fiber 
gerichtliche Psychiatric, auch fiber Kriminalpsychologie, haufig forcn- 
sisch-psychiatrische Praktika mit Krankenvorstellungen, da oder dort 
noch cine Spezialvorlesung fiber Psychologie der Aussage. Was die 
Kriminalistik im besonderen anbelangt, so hangt die Ausbildungs- 
m6glichkeit ffir die Studierenden der Rechtswissenschaft davon ab, 
ob an ihrer Universitat sich jemand befindet, der sich mit dieser Hilfs- 
wissenschaft des Strafrechts besch~iftigt. Es ist m6glich, dab dies der 
gerichtliche Mediziner rut odor ein Chemiker odor auch, was allerdings 
selten ist, ein Jurist. Hier in Leipzig ist, wie allerwarts bekannt sein 
dfirfte, fiir Unterricht in der Kriminalistik ausgezeichnet gesorgt in 
dem Institut Ihrcs verchrten Vorsitzenden, des Herrn Prof. Dr. Kockel, 
des geriehtlichen Medizincrs, in Frankfurt in der gleichen Weise in dem 
Privatinstitut und der reichen kriminalistischen Sammlung meincs 
dortigen Kollegen, des Geriehtschemikers Prof. Dr. Poplo. In Frankfurt 
hat abcr auch Vorkastner, der bisherige geriehtliehe Medizincr dcr 
dortigen Universitat, der leider nach Halle gegangen ist, in dem In- 
stitut ffir gerichtliche Medizin sehr verdienstlicherweise die Gelegenheit 
ffir kriminalistischen Unterricht geschaffen. Auch an andcren Uni- 
versitaten m6gen derartige M6glichkeiten bestehen. Eigene Universit~ts- 
institute ffir Kriminalistik, wie sie in Graz und Wien geschaffen sind, 
besitzen wir in PreuBen bedauerlicherweise noch nicht; auch Bayern, 
Wfirttemberg, Baden, Hessen, Thfiringen usw. besitzen keine solchen. 
Wenn auch einzclne Privatlaboratorien sich mit groBem Erfolg ka'iminal- 
technischen Arbeiten widmen, so sind sie doch nicht ffir den Unterricht 
der Juristen bestimmt. 

Wir Professoren des Strafrechts, denen in der Rcgel die erforderliche 
Ausbildung in den Naturwissenschaften fehlt, k6nnen zumeist einen 
Unterrieht in der Kriminalistik nieht geben. Uns fehlt dazu aueh die 
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absolut notwendige praktische Effahrung. Wir k6nnen nur unseren 
H6rern - -  und dies tun wir immer - -  dringend ans Herz legen, die Ge- 
legenheit, sich mit gerichtlicher Medizin und Kriminalistik vertraut  zu 
machen, soweit sie ihnen an der Universit~it gegeben ist, unbedingt zu 
beniitzen, da ihnen nach Abschlul~ des Universit~itsstudinms selten mehr 
solche Gelegenheit sich biete. Da aber kein Zwang besteht, und da die 
Studierenden der Rechtswissenschaft mit Vorlesungen und Ubungen 
ohnehin mehr als reichlich belastet sind, machen bei weitem nicht alle 
yon diesen Ausbildungsm6gliehkeiten Gebrauch, und es l~Bt sich daher 
keineswegs behaupten, dab die kiinftigen Staatsanw~lte, Straffichter, 
Verteidiger, Strafanstaltsdirektoren eine abgeschlossene Ausbildung in 
geriehtlicher Medizin und Kriminalistik yon der Universit~it mitbringen. 

Und was die Referendare anbelangt, so bietet sich ihnen, falls sic 
in einer groBen Stadt besch~ftigt sind, gelegentlich die M6glichkeit eines 
fliiehtigen Einblicks in die T~tigkeit einer Polizeizentrale oder, wenn es gut  
geht, werden sic, wie in Baden, eine kurze Zeit w~hrend ihres staatsanwalt- 
schaftlichen Ausbildungsabsehnittes bei der Kriminalpolizei verwendet 
und diirfen an deren Erhebungen, Durchsuchungen usw. teilnehmen. 

Naeh Bestehen des Assessorexamens ist vollends nicht mehr die Rede 
davon, dab die Anw~rter auf den staatsanwaltschaftlichen oder straf- 
richterliehen Dienst eine geschlossene Ausbildung in gerichtlicher Medizin 
und Kriminalistik erhielten. Sie miissen zusehen, wie sie sieh im Wege 
der praktischen Erfahrung und durch Selbststudium schlecht und recht 
notdiirftige Kenntnisse in diesen F~ichern erwerben. 

DaB dies nicht die ideale Methode der Vorbfldung ist, l~iBt sich nicht 
verkennen. Es gibt zwar Pers6nlichkeiten, die eine natiirliche Begabung, 
sozusagen einen Instinkt fiir die L6sung kriminalistiseher Aufgaben 
mitbringen; ich brauche nur an Hans Gross, den SehSpfer der modernen 
Kriminalistik, zu erinnern. Aber dies sind seltene Ausnahmen, und der 
Staat, zu dessen ernsten Aufgaben die Bek~mpfung und die Verfolgung 
des Verbreehens und der Verbrecher geh6rt, kann sich nicht darauf 
verlassen, dab sich unter den Juristen Leute genug finden werden, denen 
diese natiirliche kriminalistische Begabung innewohnt. Es wird ihm 
niehts iibrig bleiben, als sie sich nach MSglichkeit heranzubilden. In 
bezug auf die Strafanstaltsdirektoren hat  _Krohne einmal den bekannten 
Ausspruch getan: ,,Ein guter Strafanstaltsdirektor wird nicht aus- 
gebildet oder erzogen, sondern gefunden." Sicher ist der geborene 
Strafanstaltsdirektor der beste. Aber leider gibt es nicht genug soleher, 
und wenn es deren genug gibt, werden sie nicht immer gefunden, und 
wenn sie auch gefunden werden, sind sie nicht immer bereit, gerade 
Strafanstaltsdirektoren zu werden. Genau so ist es mit den geborenen 
Kriminalisten. Es bleibt dem Staat also nichts iibrig, als seine Krimi- 
nalisten auszubilden. 

11" 
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II .  

Aber worin und inwieweit sollen sie ausgebildet werden ~. Auf welche 
Gegenst~nde gerichtlieh-medizinischer und kriminalistischer ~ a t u r  im 
allgemeinen sieh die Vorbildung der Juristen erstrecken soll, habe ieh 
eingangs erw~hnt. In welchem Umfang aber soll sie sieh im einzelnen 
darauf erstreeken ? Es hat  einmal jemand gesagt: Die Philosophie ist 
die Wissenschaft yon allen gSttlichen und mensehlichen Dingen. Diese 
Definition l~Bt sich beinahe ebenso anwenden auf die Wissensehaft, 
deren der Staatsanwalt und der Strafrichter bedarf. Es gibt auf dieser 
Welt ja kaum einen Gegenstand, mit dem er sieh nieht gelegentlieh zu 
beseh~ftigen und fiber den er sieh nich~ ein Urteil zu bilden h~tte. 
Fragen der Religion und der Politik, der bildenden Kfinste wie der Lite- 
ra tur  kSnnen ebenso vor sein Forum kommen wie Fragen der Medizin 
und der Naturwissensehaften in ihren verschiedenen Verzweigungen. 
Chemische und physikalisehe, mineralogisehe und geologisehe, botanisehe 
und zoologisehe Fragen, Gaunerpraktiken und Gaunerspraehe, Eigen- 
tfimliehkeiten der Zigeuner und der Landstreicher, Verwendung und 
Wirkung yon Hieb-, Stieh- und SchuBwaffen, Schriftvergleiehung und 
unz~hliges andere sind Dinge, welehe bei der Verfolgung und Ab- 
urteilung yon Verbreehen eine entseheidende Rolle spielen kSnnen. 
Sollte der Richter all diese Gegenst~nde des Wissens und K~nnens so 
beherrschen, dab er sich fiberall ein zuverl~ssiges, selbst~ndiges Urteil 
bilden kSnnte, so bedfirfte er eines Studiums, das ihn bis zur Erreiehung 
tier Altersgrenze in Anspruch nahme und ihn sehlieBlieh gar nieht 
mehr zum Beginn einer strafrichterlichen T~tigkeit kommen lieBe. 
Aus der UnmSglichkeit soleh umfassender Bildung ergibt sieh yon selbst 
die Notwendigkeit  der Besehr~nkung. 

Man soll dem Juristen soviel geriehtlieh-medizinisehes und krimi- 
nalistisehes Wissen vermitteln, dab er in der Lage ist, zun~iehst selber 
einen ~berbliek fiber einen kriminalistischen Tatsaehenkomplex zu 
gewinnen und letzteren vor StSrungen und Eingriffen unberufener zu 
sichern. Er  muB ferner erkennen kSnnen, ob sein eigenes Wissen zur 
Beurteilung der Tatsaehen genfige, oder ob er hierzu eines Saehver- 
st~ndigen bedfirfe; er muB sieh klar darfiber werden kSnnen, aus welchem 
Gebiet er einen Sachverst~indigen beizuziehen habe, welehe Fragen er 
an ihn stellen kSnne, inwieweit er eine mehr oder weniger bestimmte 
Antwort verlangen oder erwarten dfirfe, warm er den Sachverst~ndigen 
zweekm~Bigerweise zuziehe, damit er ihn nicht erst dann verwende~ 
wenn er durch seine eigenen oder fremde Eingriffe dem Saehverst~ndigen 
seine T~tigkeit ersehwert oder unmSglieh gemaeht hat ;  schlieBlieh muB 
er den Sachverst~indigen verstehen und seinen Ausffihrungen folgen 
kSnnen, so dab beide nicht aneinander vorbei reden, sieh nicht verstehen 
oder miBverstehen. Auch soweit soll der Jurist  unterrichtet  sein, dab 
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er einander widersprechenden Gutachten nicht vollst~ndig hilflos gegen- 
/ibersteht. 

I I I .  

�9 Die 2. Hauptfrage ist diese: W a n n  soll der Jurist  in die Hilfswissen- 
schaften des Strafrechts eingeffihrt werden ? 

Dies ist eine Frage, welehe in engstem Zusammenhange steht mit  
einer anderen, die vielleicht mehr f/Jr ein Forum yon Juristen yon Be- 
deutung ist als fiir ein solches yon gerichtlichen 1VIedizinern. Diese 
andere Frage ist auf dem letzten Deutsehen Juristentag in Salzburg 1928 
erSrtert worden, die Frage n~mlich, ob nicht die Straf- und die Zivil- 
praxis grunds~tzlich voneinander getrennt werden sollen, und zwar in 
der Weise, dab der eine Jurist  yon Anfang an nur im Zivilrecht, der 
andere im Strafrecht ausgebildet wiirde und der eine sein Leben lang 
in der Zivilrechtspflege, der andere in der Strafrechtspflege t~itig zu 
sein hatte. Man brachte zugunsten solcher Trennung vor, dab der Straf- 
jurist dann yon allem zivilistisehen Ballast befreit sein werde und eine 
um so gr/indlichere Ausbildung im Strafrecht und allen seinen Hilfs- 
wissenschaften empfangen k6nne. Auf der Universit/it bleibe in diesem 
Fall fiir den kiinftigen K~-iminalisten Zeit genug, sieh mit allem, was ihm 
nottue, eingehend zu besch~ftigen, und man brauehe sich dann aueh 
nicht den Kopf dariiber zu zerbrechen, warm er geriehtliche Medizin und 
Kriminalistik zu studieren habe. Von diesem Standpunkt  der vblligen 
Trennung der Berufe des Zivil- und Kriminaljuristen aus ware die Frage 
nach dem ,,Wann ?" der Ausbildung freilich am einfachsten erledigt. 

Aber dieser Gedanke einer radikalen Trennung ist aus den ver- 
schiedensten Grfinden undurchf/ihrbar: Wer vermbchte, wenn er vom 
Gymnasium kommt, zu beurteilen, ob er sich mehr zum Zivil- oder zum 
Kriminaljuristen eigne ? Meistens wei2 er nicht einmal, ob er / iberhaupt  
zur Jurisprudenz die erforderliche An]age und Neigung mitbringt.  
AuBerdem aber ist der Staatsanwalt wie der Strafrichter und der Ver- 
teidiger  ohne zivilistische Bildung nieht denkbar. Erilmern Sie sich 
an den groBen Barmatproze2, in welehem Zivil- und sl0eziell handels- 
rechtliehe Fragen eine grebe Rolle spielten, oder an den sog. Favag- 
ProzeB in Frankfurt ,  den Proze2 gegen die Frankfurter  Allgemeine 
Versicherungsgesellschaft, der seit Jahr  und Tag Staatsanwaltschaft 
und Untersuchungsrichter besch~iftigt, und demnachst f/Jr Wochen oder 
Monate das erkennende Gericht in Anspruch nehmen wird. Ohne sehr 
griindliche handels-, bank- und bbrsen- und speziell versieherungsreeht- 
liche Kenntnisse sind die dort zahllos auftauchenden zivilistisehen Fragen 
gar nicht zu entseheiden. 

Aul]erdem aber kann aueh der Strafjurist die strenge juristische 
Sehulung nicht entbehren, die ibm die ziviljuristische Ausbildung ge- 
w~hrt. M6gen aueh im Strafreeht der Zukunft  psyehologisehe, anthro- 
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pologische, medizinische und soziologische Gesichtspunkte weir mehr zu 
beriicksichtigen sein als bisher, die Auslegung des Strafgesetzes wird 
doeh eine erste Rolle spielen und sie muB gelernt sein. SehlieBlich be- 
daft der K_riminalist nicht minder als der Zivilist eines Bliekes fiir die 
groBen Zusammenh~inge des Rechtslebens. Es kann ja auch niemand 
Spezialist ffir Chirurgie, innere Medizin oder ~iir Geburtshilfe werden, 
der sich nicht zuvor eine allgemein-medizinische Bildung angeeignet hat. 
So hat denn der Gedanke einer radikalen Trennung auf dem Juristentag 
keine weitere Er6rterung gefunden. 

Ein ernsthafter Vorsehlag aber ging dahin, die efforderlichen Lehr- 
veranstaltungen fiir die Hilfswissensehaften an den Universit~ten so 
einzurichten, dab sie yon allen Studierenden der Rechtswissensehaft 
w~ihrcnd ihrer Studienzeit beniitzt werden kSnnten. An sich liige es 
gewil3 am n~chsten, die Ausbfldung in den Hilfswissensehaften in die 
Universit~tsjahre zu verlegen. Ich gebe aueh Graf Gleispach, der diesen 
Vorschlag machte, ohne weiteres zu, dab man in den Jahren der Uni- 
versit~tsstudicn am aufnahmef~higsten ist. Trotzdem habe ich gegen 
die Verlegung der Ausbildung in die Universit~tszeit erhebliehe Be- 
denken. Sollte die Ausbildung in den Hilfswissenschaften mit Ernst 
und Erfolg betrieben werden, dann wiirde dies den AbschluB der Studien 
durch eine Priifung voraussetzen. Denn selbst wenn man den Besueh 
gerichtlieh.medizinischer und kriminalistischer Vorlesungen und ~Tbun- 
gen obligatorisch maeht, an den SehluB aber nicht das Gespenst eines 
Examens setzt, dann l ~ t  sich nach alter Erfahrung nicht damit rechnen, 
dal3 die Studenten sich ernsthaft und griindlich mit den in Frage stehen- 
den F~ehern beseh~ftigen. GewiB, belegen werden sie die Vorlesungen 
alle, ein Teil wird sie auch besuchen, ein ansehnlieher Teil wird sie 
schwhnzen, aber nur ein kleiner Teil wird sieh in der Tat mit jenem 
Interesse und jenem FleiB an Vorlesungen und ~bungen beteiligen, 
welche die Voraussetzung griindlicher Ausbildung sind. Unsere juri- 
stischen Studenten aber mit weiteren Zwangsvorlesungen und Zwangs. 
iibungen und neuen Prfifungs.f~chern zu belasten, ist sehlechterdings 
ausgeschlossen. Sie k6nnen fiberzeugt sein, daI3 s~mtliche Reehts- 
fakult~ten in Deutschland gegen ein solches Verlangen einhellig Front 
machen wiirden. Die Juristen sind ohnehin gegentiber ffiiheren Jahr- 
zehnten mit einem viel zu umfangreichen Lernstoff belastet und miissen 
sich auch in eine neue Art soziologisehen Denkens hineinfinden; ich 
brauche nur an das allumfassende Sozialrecht, das Steuerrecht, das 
Industrie- und Arbeitsrecht, das Versieherungsreeht zu erinnern und 
Ihnen zu sagen, dab die Examenspsychose der Juristen yon Jahr zu 
Jahr zunimmt. 

In Osterreich scheinen naeh einem eingehenden Referat des Prof. 
Graf Gleispach, das er vor drei Jahren auf dem Deutsehen Juristentag 
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in Salzburg erstat tet  hat, die Verh~ltnisse anders zu liegen. An der 
Universit~t Wien besteht ein kriminologisches Institut.  Graf Gleispach 
berichtet, dal~ dort die Studenten in 4 Semestern den ganzen Lehrstoff der 
kriminalistischen Hilfswissenschaften bew~ltigen k6nnen, und zwar in 
der "Weise, daf$ sie t~glich 2 Vorlesungs- und Ubungsstunden besuchen. 
]~r meint, wenn der Student die Vorlesungen h6re, an den Ubungen 
teilnehme und selbstverst~ndlich nebenbei sieh mit dem Sehrift tum 
bekannt maehe, auch fiber die Zeit der Ubungen hinaus am Inst i tut  
arbeite - -  und das k6nne er w~hrend des Studienganges --~ dann sei 
er nach Absolvierung dieser 4 kriminologischen Semester tiichtig aus. 
gebildet. Im ganzen seien es ungefiihr 600 Vorlesungsstunden, die er 
in den 4 Semestern hOre. In 0sterreich ist ffir die Juristen allerdings, 
wie bisher in Bayern, ein Studium yon 8 Semestern vorgeschrieben. 
Aber trotzdem ist es mir ein R~itsel, wie die 6sterreichisehen Juristen 
neben ihren anderen Vorlesungen und ~bungen t~iglich noch 2 Stunden 
ftir die Hilfswissenschaften und aul~erdem noeh Zeit fiir das Studium 
der umfassenden Literatur herausbringen k6nnen. Es kann sieh wohl 
nur um besonders begabte und h6chst fleiBige Studenten handeln. 
Denn wie Hunderte von Juristen, die in Wien studieren, alle in dem 
kriminologisehen Insti tut  aueh arbeiten, das heil~t an praktisehen 
Ubungeu teilnehmen kOnnen, ist mir schwer erkl~rlich. Die Herren 
aus 0sterreich, die wir hier zu sehen die Freude haben, kSnnen uns 
darfiber vielleieht AufsehluB erteilen. 

Selbstverst~ndlich begrfiBen w i r e s ,  wie ich schon betonte, aufs 
~V~rmste und empfehlen es unseren Studenten dringend, nach M6glich- 
keit die Vorlesungen fiber die Hilfswissensehaften zu h6ren. Aber wir 
halten einen Zwang und gar die Einffihrung einer Priifung ffir unm(iglich. 

Es l~ge nun nahe, daran zu denken, dab die Ausbildung in den Hilfs- 
wissenschaften w~hrend der Referendarzeit stattfinden solle. Doeh 
scheint mir aueh dies nicht zweckm/il3ig. Erstens k6nnen die jungen 
Leute nach dem Referendarexamen und vor einer l~ngeren Bet~tigung 
in der Praxis sich noeh kein Urteil darfiber bilden, ob sie gerade ffir den 
Dienst des Staatsanwalts und des Strafriehters die n6tige Eignung 
besitzen. Dann aber ist in Preul3en geplant, naeh dem Vorbild der 
sfiddeutsehen Staaten die An w~rter ffir den Justiz- und ffir den Ver- 
waltungsdienst einheitlich auszubilden, so dal~ die Referendare s~mtlich 
bei Gericht und Staatsanwaltschaft wie bei den Verwaltungsbeh6rden 
informatoriseh beseh~ftigt werden sollen. Es ist eine durchaus verst~n- 
dige Mal3nahme, den Kandidaten des Justiz- und Verwaltungsdienstes 
einen ~berbliek fiber ihre beiderseitige T~itigkeit zu versehaffen und den 
Beruf des einen zu befruchten dureh die Kenntnis der Aufgaben des 
anderen. Aber die Vorbereitungszeit und das Assessorexamen dann 
aul3erdem noch dureh die Ausbildung und Prfifung in den Hilfswissen. 
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schaften des Strafreehts zu beschweren, ginge zu welt, zumal nur der 
kleinere Tell der s~mtliehen Kandidaten beabsiehtigen wird, sieh der 
Strafreehtspflege zu widmen, w~hrend der gr61~ere Teil sieh der Zivil- 
geriehtsbarkeit, der Verwaltung, der Wirtschaft und der Industrie zu- 
wenden wird. 

Schwi8ter, der President des preuBisehen Landespriifungsamtes, 
hat in einem vor wenigen Jahren mitgeteilten Reformplan fox die Refe- 
rendarzeit eine gewisse kriminalistisehe Ausbildung der s~mtliehen 
Referendare vorgesehen, Er sagt: ,,Eine dreimonatige Beseh~ftigung 
bei einer groBen Kommunal- und Polizeibeh6rde ermSglieht zugleieh 
fOx den k/inftigen Strafriehter und Verteidiger die heute leider fasb 
ganz mangelnde Erlernung der elementaren Kriminalistik." Ieh be- 
fOxehte, dab das, was hier dem Referendar geboten wird, eine. aus- 
reiehende Ausbildung fOx den kfinftigen Kriminaljuristen nicht darstellt. 
~Venn der Referendar w~hrend der dreimonatigen T~itigkeit bei der 
groI3en Kommunal- und Po]izeibeh6rde zugleich die Elemente der 
Kriminalistik erlez~en soll, so liegt darin zwar ein begrfiBens- und: 
dankenswerter Fortsehritt gegeniiber der Vergangenheit, aber es wird 
in praxi nieht viel mehr dabei herauskommen, als dal3 der Referendar 
neben all den anderen bei der betreffenden BehSrde anfallenden Arbeiten 
eben aueh, wie es der Tag bringt, mit kriminalistisehen Dingen be- 
seh~ftigt wird, giinstigenfalls unter zeitweiliger Zuteflung zur Kriminal- 
abteilung. Aber wenn bei einer solchen BehSrde die zugeteilten Referen- 
dare alle paar Woehen weehseln, so kann yon jener systematisehen, 
theoretisehen und praktisehen Ausbfldung in den Hilfswissensehaften 
nieht die Rede sein, deren der kiinftige Staatsanwalt und Strafrichter 
bedarf. 

IV. 
Warm nun endlich soll die Spezialausbildung des Kriminalisten 

stattfinden ? 
Ich meine dann, wenn es feststeht, dal3 der Jurist dieser Ausbildung 

bedarf, und dies steht lest, wenn er naeh dem Assessorexamen sich 
entschlossen hat, der staatsanwaltschaftliehen und strafrichterlichen 
Laufbahn sieh zuzuwenden. 

Aber wird man nicht einwenden, es sei unertr~glieh, dal3 Leute, 
welehe die Universit~tsstudien, die Referendarzeit, das Assessorexamen 
hinter sieh haben, immer noeh einmal Zeit, Kraft und Geld aufwenden 
mfissen, um sieh in einer weiteren Ausbildungsperiode fox ihren kiinftigen 
Beruf vorzubereiten, anstatt endlich eine Stellung mit eigener Verant- 
wortung anzutreten ? Bedauerlieh ist dies freilich ; aber ieh glaube nicht, 
dab gegenw~rtig Leute anderer Sparten des juristisehen Staatsdienstes, 
ja daI3 akademisch gebildete Anw~rter anderer Zweige des Staatsdienstes 
fiberhaupt sieh in besserer Lage befinden. Der Zudrang zu der juristischen 
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Laufbahn ist bekanntlieh so stark, dab es, abgesehen von ganz Bevor- 
zugten, fiir die meisten nach  dem Assessorexamen oft noch jahrelang 
dauert, bis sie eine bezahlte Stellung linden. Aul~erdem hat  man auch 
bisher schon Gewicht darauf gelegt, dab Anw~rter auf den Richterdienst 
zwischen Examen und Anstellung in den verschiedensten Betrieben, 
so in Banken, technischen, industrieUen, kaufm~nnischen Unter- 
nehmungen, ihren Gesiehtskreis erweitern, um den Anforderungen, die 
an sie als Zivilrichter gestellt werden, gentigen zu kSnnen. Man wird 
es nicht unbillig finden diirfen, welm Entsprechendes yon denjenigen 
gefordert wird, welche sich der Strafrechtspflege widmen wollen. 

Mein Vorschlag geht sonaeh dahin, dal3 ftir Assessoren besondere 
Lehrggnge zur Ausbildung in den Hilfswissenschaften des Strafreehts 
eingerichtet werden mSgen. 

V. 
~To aber soll dies geschehen ? Ich meine, unter den heutigen finan- 

ziellen Verh~ltnissen auf alle FElle dort, wo sie mit den geringsten Kosten 
veranstaltet werden k6nnen, dort also, wo die entsyrechenden Lehr- 
einriehtungen und Lehrkr~ifte sehon vorhanden sind, und dies wird 
meistens bei den Universit~ten der Fall sein. I-Iier linden sich H6rs~le, 
Institute fiir gerichtliche Medizin, psychiatrische Kliniken, psycholo- 
gische Institute und Insti tute fiir die verschiedensten Zweige der l~atur- 
wissenschaften. 

Ieh bin freilich nieht der Meinung, dab an jeder Universit~it ein 
solcher Lehrgang eingerichtet werden solle oder k6nne. Es kann dies 
nur an einer UniversitEt geschehen, die in erreichbarer N~he das er- 
forderliche kriminalistische Material hat, an einer UniversitEt, an welcher 
der oder die Lehrer der Kriminalistik in st~indiger Beriihrung mit der 
Praxis stehen k6nnen, also wohl regelm~ig  an Orten mit groBen Polizei- 
und GerichtsbehSrden. Die PolizeibehSrden wiirden ja gewil3 bereit sein, 
zu Unterrichtszwecken ihr Material zur Verffigung zu stellen oder den 
Zutr i t t  zu ihrer kriminalistisehen Sammlung zu gestatten. 

Mit der Einriehtung solcher Sonderlehrg~nge an der Universit~t sollen 
abet  nieht die bisher sehon tiblichen und auch kiinftig, wenn m6glieh, 
in noch gr6~erem Umfang abzuhaltenden Semestervorlesungen fiber 
die I-Iilfswissensehaften wegfallen oder eine Einschr~inkung erfahren. 
Keineswegs ! Studenten, Referendare und wer sonst Interesse daran hat,  
sollen sie nach wie vor besuchen. Es mag auch die eine oder andere 
dieser Vorlesungen in die Lehrg~nge fiir Assessoren eingegliedert werden. 

Der deutsche Juristentag in Salzburg hat  1928 die bier vertretene 
Meinung auch zu der seinigen gemacht, indem er die These annahm, 
dab die Ausbildung in den Hilfswissenschaften erst nach Ablegung des 
Assessorexamens erfolgen solle unbeschadet kriminologischer Vorbil- 
dung auf der Universit~t. 
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Wer sollen die Lehrer in diesen Kursen sell1 ? Diese Frage l~Bt sich 
ffir einzelne Hilfswissenschaften ohne Schwierigkeit beantworten: 
Selbstverst~ndiich wird fiber gerichtliche Medizin der Professor ffir 
dieses Fach vortragen, fiber Kriminalpsychiatrie wohl der Psychiater. 
Wer aber fiber Kriminalanthropologie, K_riminalbiologie, Kriminal- 
psychologie und vor allem fiber Kriminalistik vortragen soll, das l~13t 
sich nicht allgemein sagen. Es kommt darauf an, wet an der betreffenden 
Universitgt sich mit diesen F~chern, besonders mit der Kriminalistik, 
eingehend besch~iftigt hat  und darin auch die erforderliche praktische 
Erfahrung besitzt. Es kann je nachdem der Mediziner, der Psychologe, 
unter Umst~inden der Chemiker, vielleieht auch der Jurist  die geeignete 
Pers6nlichkeit sein. Es ist keineswegs notwendig, dab man sich an eine 
bestimmte Fakult~t binder. Da nicht an jeder Universit~it Lehrg~nge 
veranstaltet zu werden brauchen, hat  man die M6glichkeit, sich nach 
dem Vorhandensein der geeigneten Dozenten zu richten und kann im 
Bedfirfnisfall auch einen dauernden oder voriibergehenden Wechsel 
der Pers6nlichkeiten eintreten lassen. Freilich wird die Einrichtung 
soleher Lehrg~nge auf die Dauer nicht ohne Vermehrung der Professuren 
abgehen. Denn man kann zum Beispiel dem Professor der gerichtlichen 
Medizin oder der Psychiatrie oder der Psychologie nicht zumuten, neben 
seiner Professur st~ndig eine zweite an einem solchen Lehrgang zu ver- 
sehen. ~Vie vieles, so ist schlieBlieh auch die Verbesserung unserer Straf- 
rechtsI)flege eine Geldfrage, deren L6sung uns heutigentages besonders 
schwer f~llt. 

Ob man ffir die Kriminalistik einen Praktiker der Kriminalpolizei 
als Lehrer wird verwenden kSnnen, das h~ngt v o n d e r  PersSnlichkeit ab. 
Nieht jeder, der ein guter th'aktiker ist, zeigt sich f~hig zur wissenschaft- 
lichen Durehdringung seines Stoffes und besitzt die notwendige p~d- 
agogische Begabung. Ohne die beiden letzteren Eigensehaften ist er 
ffir die Aufgabe, die der Lehrgang ihm stellt, nicht geeignet. 

Was die Form des Unterrichts anbelangt, so wird sie zwischen 
theoretiseher und praktischer Belehrung zu wechseln haben. Zahlreiche 
Demonstrationen werden nicht zu entbehren sein, besonders wenn es 
sich um die vielgestaltigen Fragen der Kriminalistik handelt. 

Als Dauer eines Kurses habe ieh seinerzeit dem Deutschen Juristentag 
eine solche yon etwa 3 Monaten vorgeschlagen. Ich war der Ansieht, 
dal] diese Zeit genfige, weft in dem kriminalistischen Lehrgang die zu- 
kfinftigen Staatsanw~lte und Strafrichter ja nicht zu Saehverst~ndigen 
und Teehnikern in s~mtlichen Hilfswissenschaften ausgebildet werden 
sollen. Graf Gleispach erkl~rte demgegenfiber, da~ er auf Grund seiner 
Erfahrungen diese Zeit nicht ffir ausreichend halte. Mit weniger als 
5- -6  Monaten werde man nicht auskommen. Darfiber will ieh nieht 



der Juristen in gerichtlicher Medizin und Kriminalistik. 159 

streiten und reich gern der gr6Beren Erfahrung meines Kollegen G raf 
Gleispach beugen. Darfiber m6gen aueh Sie, meine Herren, als die in 
der Praxis weitaus Effahreneren, ein zuverl~ssigeres Urteil haben als ich. 

l~un drfickt mich aber in bezug auf meinen Vorsehlag der Eimdchtung 
yon Lehrg~ngen ffir Assessoren noch folgende Frage: Ich ging bei 
meinem Vorsehlag yon dem Gedanken aus, dab sieh naeh dem Assessor- 
examen der eine Teil der Assessoren der Strafrechtspflege, der andere 
der Zivilreehtspflege zuwenden und bei dem gew~ihlten Zweig der 
Reehtspflege in der Regel bleiben werde. ~Vie aber, wenn sio sp~ter 
zu wechseln wfinschen ? So]] dies mSglich, oder soll der Wechsel aus- 
gesehlossen sein, mit anderen Worten, so]] die Laufbahn der Zivil. 
und der Strafjuristen nach dem Assessorexamen dauernd voneinander 
getrennt bleiben ? Man ha~ darfiber auf dem Salzburger Juristentag 1928 
lebhaft debattiert  und kam schlieBlich mit Stimmenmehrheit  zu einer 
Ablehnung dieser Trennung, und zwar aus reeht beachtenswerten Grfin- 
den. ~Vie soll es nun mit der Ausbildung der bisherigen Ziviljuristen 
in den strafrechtlichen Hilfswissensehaften werden, wenn sie zur Straf- 
gerichtsbarkeit hinfiberwechseln wollen ? Wenn man sich davon fiber- 
zeugt hat, dab ffir den Straffichter solche Ausbildung erforderlieh ist, 
so bleibt, will man folgerichtig vorgehen, niehts fibrig als zu verlangen, 
dab der bisherige Zivilrichter sich dazu verstehe, einen der Ausbildungs- 
lehrg~nge ffir die Hilfswissenschaften durehzumachen. Den ~ber t r i t t  
in einen anderen Zweig der Gerichtsbarkeit zu verbieten und jemand 
zu zwingen, sein Leben lang Zivil. oder Strafrichter zu bleiben, obwohl 
er sich nach einem Wechsel sehnt, schiene mir weder angemessen noch 
zweckm~Big, l~ur sollte man niemand gegen seine Neigung yon dem 
einen Zweig der Gerichtsbarkeit naeh dem anderen versetzen. 

Was ieh Ihnen bier vorgetragen habe, das sollte Ihnen nur einen 
~berblick fiber dasjenige bieten, was in juristisehen Kreisen fiber die 
Ausbildung der Juristen in den Hilfswissenschaften des Strafrechts 
zur Zeit gedacht und gesagt wird, und was mir selbst in dieser Hinsicht 
zweckm~Big erseheint. 

DaB unter den Juristen im einzelnen Meinungsverschiedenheiten be- 
stehen, versteht sich yon selbst. ])as Gegenteil w~re verwunderlich, 
zumal bei Juristen. Um so wertvo]]er wird es ffir uns sein, zu erfahren, 
was die Vertreter der gerichtliehen Medizin fiber die hier erSrterte Frage 
denken, und wie sie aus den Erfahrungen ihrer Praxis heraus die Ge- 
staltung des Unterriehts in gerichtlicher Medizin und Kriminalistik 
ffir Juristen sich wiinschen. 


